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Noviembre 15 Viernes 

El vuelo con destino a la ciudad de Cali salió a las 9:30 a.m. y llegó a las 10:05 a.m. Traté 

de comunicarme con la alcaldía de Santander de Quilichal>, we5 desde Bogotá.fue imposible 

hacerlo en quince días que tratamos por vía Fax y telefónica pero tampoco fue posible. 

,Me dirigí al tfflninal. donde esperé UQ¡l buseta que tardo en salir 20 minutos, eran las l l :30, 

cuando la·transportadora Vallecaucana decidió que habían suficientes pasajeros como para 

emprender el viaje. 

A Santander llegué a las 12:20 M y· me dirigí a.Ja alaildía, que estaba cerrada hasta las 2:00 

p.m.

Busqué entonces alojamiento y· cuando la alcaldía abrió. pregunte por el seiior':Ricardo 

Ci.fuentes encargado de la secretaria de hacienda pero no se encontraba. su secretaria me 

· remitió a las oficinas de promotoria comunal, ,cuya cede se encuentra cercana a - la alcaldía,

antes de salir para este sitio se realiz.ó uaa llamada para el aviso de mi llegada y en este

momento nos infof1D8r1)1l que la,presi,denta del grupo''Nuestros Saeños" de Guaitalá, objeto

. de este diagnóstico, se encontraba allá,,por tal ruén se recomendó no dejarla ir, sinanbargo 

cwwdo llegue no esuiba, d encarglldo, señor Julio,Cesar V�me informó que había 

salido recientemente a llamar a Popayán en Telecom, el señor Veláz.quez y yo fuimos a 

buscarla pero ya había salidQ, la buscamos, eo varios sitios sin éxito. 

Regresé a la alcaldía para hablar con el señor Cifuentes con el deseo de que me facilitara un 

acomp�e para viajar hasta Guaitalí, pero su, secretaria Marlén me indicó que estaba en 

Cali; pregunte entonces do� podía encontrar información sobre la vereda .Guaitalá, por lo 

menos para conocer la ubicación exacta (porque algunas personas de alli nisiquiera sabían de 



su existencia) y me enviaron al concejo Municipal en donde no me atendieron, pues había 

una reunión que duraría toda la tarde. 

Noviembre 16 Sábado. 

A las 8 a.m. me dirigí a la alcaldía para buscar al doctor Cifuentes, con el fin de contactarme 

con alguna persona de Guaítalá, pero no estaba ; entonces fui 4a:la oficina de prómotoria 

comunal y allí me entrevisté con el señor Julio Cesar V elázquez el cual me acompañó a 

buscar a la artesana Laurentina Ramos, pues le habían dicho que vive en el barrio "Nariño" 

pero no encontramos nada por allí, luego fuimos al concejo municipal y nos entrevistamos 

con la gobernadora"Cannen", pero ella tampoco pude haoer nada pues no podía salír de su 

despacho y además nadie había ido allá. 

, , -Volvimos a la promotoria de acción comunal doode el sábado es muy ooncunida,' porque 

todas las gentes de las veredas vienen a Santander tanto para vmtar el mercado como para 

hablar con los promotores; sinembargo,nadie de Guaítlllá visitó las oficinas. · Me dediqué 

entonces a preguntarle a las gentes que conocían a Laurentina si · la habían visto y 

aprovechar para dejarle mi mensaje .. ,Pero no la pude hallar, por esta razén no me desplacé 

hasta la vereda, pues ella es la presidenta del grupo y la persona apta para rdacionarme con 

· -los demás indígenas, además porque c'olllO ya lo-bahía dicho, las gentes bajan al met"cado en

'este día. A-pesar de los inconvenientes pense en irme pero no sabia llegar, consulte con un 

inspector de la policía, el cual habló de - los peligros de la guerrilla y en realidad, logro 

asustarme, pues se refirió al "noviembre negro". 

Hacia el medio día me entrevisté con la docente de Guaitalái,. Helda Velázquez, quien se 

comprometió a avisar a la gente de la vereda sobre mi llegada y en consecuencia disposición 

· para reuniones o charlas. Quedé en trasladarme el domingo.



En la tarde visite el medico pues noté mis amígdalas inflamadas. 

A las 3:30 p.m. finalmente encontré al doctor Cifuentes, el cual puso a mi disposición un 

vehículo y un chófer para mi traslado a Guaitalá 

Noviembre 17 Domingo. 

A las 11:30 a.m. el señor Velázquez, enviado por el doctor Cifuentes me'recogió en el hotel 

Nuriba donde me hospedé y salimos para Guaitalá llegando a las 12:30 m. Laurentina 

Ramos que había llegado la noche anterior de Popayáa .,s.� � junto a un 

grupo de mujeres, después del saludo y presentaciones pertinentes pregunte a las mujeres 

que estaban allí si podíamos comenz.ar con las entrevistas a lo cual accedieron. Hablamos 

primero sobre la historia del tejido en la comunidad, organiz,ación .del grupo "Nuestros 

sueños", materia prima, técnicas de tejido y tinturado. A las 2 p.m. comen7JIID08 a ver los 

articulos que elaboran.·. A las 2:45 las mujeres que estaban allí me dijeron que tenían que irse 

. a atender otnls·tareas y lpledamos de <veníos a las, 4,p.m. . En este ·lapso ,de tiempo tome 

. fotografias y datos sobre cada procfucto. Entre las 4 y 6715 p.m. hablamos con el grupo 

sobre los procesos de cada una de las fibras que utili7,an para sus tejidos, la reunión no duró 

mas porque ellas me pidieron terminarla pues tenían que hacer comida. 

En la noche Laurentina, Carmen y yo hicimos una prueba de tinturado en algodón 

terminándola exitosamente. 

Noviembre 18 Lunes. 

En la mañana realice la transcripción de las entrevistas, revisé una cartilla que hicieron sobre 

la comunidad unos estudiantes de sociologia hace dos años. Revi9é algunos doownentos 



que Laurentina me prestó, relacionados con la organización de cabildo Munchique los 
Tigres. 

En la tarde me prestaron el computador de la comunidad donde estuve adelantando trabajo 
hasta las 4:30 cuando llegaron algunas personas de Narciso y Carrizal, ellas habían llegado 
después de dos horas de caminata. Me pidieron que no nos demoráramos mucho pues iban 
con niños y el camino era largo. Dialogamos duranté una hor� y luego se fueron'. En la 
noche trabajé con los niños de la comunidad. 

. ,..; 

Noviembre 19 Martes 

· En la mañana asistí como observadora a una minga para el corte de fique. Después hacia el
medio .día realícé la transcripción de la entrevista con las mujeres de Carriz.al y Narciso.
Entre las 2 y las 4 de la tarde visité las casas de Ismaelina y Rosalía haciendo las respectivas
entrevistas. A las 4: 15 p.m. llegaron gentes nuevamente de Narciso pero esta vez sin niños,
con mas calma hablamos sobre hilado,. tqeduría. cestería, tradiciones,. ,•mercadeo y
orgaoiración; hicieron énfasis en este último, tema pues están interesadas en formar su
propio grupo debido a que la distancia con Guaitalá es considerable. Se fueron a las 6 p.m.
En la noche trabajé dos horas en el.computador.

Noviembre 20 Miércoles. 

A las 5:45 a.m. tomé la chiva con destino a Santander para hablar con Lyda del Carmen 
sobre la evolución de este trabajo. Le informé que a pesar de que mucha gente 9' .. fue para 
Pioyá a deshierbar el maíz logré obtener la información pertinente. La gente fue un poco 
reacia a hablar sin la presencia de Laurentina quien desde el lunes 18 estaba en Pioyá 
sinembargo poco a poco se relajaron. En Santander aproveché para comprar medicinas para 



la diarrea, pues ya llevaba un día enferma y se me complicaban la cosas. para visitar la casas 

que quedan alejadas. A medio día llegué nuevamente a Guaitalá, pues solo hay dos chivas 

de regreso, 11118 a las 12 y otra a la l p.m. Después de oo corto descanso pues no me sentía 

bien, emprendí el camino hacia, la casa de Clara Camayo a dos hora a pie. En busca de los 
significados de los dibujos en los tejidos. · Clara tiene 86 aftos y junto con V entura Puyo son 

los mas ancianos de la vereda, pero ella no se acordaba y concluyo que los dibujos de ahora 

son diferentes a los de antes. De regreso visitamos (en compañía de Ismaelina y Rosalia) la 

casa del señor Puyo, el único de esta vereda que trabajó alguna vez con ramo y caña brava. 

Regresamos a las 6:45 p.m. tome mis medicinas y descansé. A las 8 p.m. llegaron 

Laurentina y su esposo de Pioyá. 

Noviembre 21 Jueves 

Inicie la entrevista con Laurentina Ramos desde las 7:30 hasta las 9:30 mientras ella 

re.alizaha los oficios de la casa, la entrevista fue la larga, porque ella es la única persona que 

conoce algunos significados de los dibujos de los tejidos y además la que se encarga del 

mercadeo de todos los productos de Guaitalá. A las 11 Laurentina me llevó a observar el 

desfibrado del fique, muy cerca a donde lo habian cortado el martes. Después del almuerzo 

fuimos hasta los sembrados de caila brava e iraca que realizaron hace dos años gracias al 

convenio con FES. De regreso visitamos la casa de Cipriana para tomar unas fotos a una 

trenz.a que realiza Libardo; su hijo, pues esta aprendiendo del señor Puyo la técnica de 

trenz.ado y cosido. Estuvimos en la casa de Laura a las 3 y hasta las 5 estuve revisando los 

apuntes en el computador y grabando la información en disquetes. A las 5:30 el esposo de 

Laura, Alejandro Valencia me llevó en moto hasta la población de Mondomo, donde es facil

conseguir transporte hacia Santander ya que por alli pasa la carretera Panamericana. Llegué 

a Santander a las 6: 15. 



Noviembre 22 Viernes. 

A las 6 a.m. tomé un colectivo hacia Cali y en el temúnal otro hacia el aeropuerto. Al 

arribar me enteré que el vuelo había sido ·cancelado y por esta razón me enviaron en el que 

estaba siendo. abordado en ese mismo instante. Llegue a Bogotá 35 minutos después (10 

a.m.).




